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两支少年队相继折戟，中国足球未来遭遇大挑战

全国只有51人可选
“以小打大”的确尴尬

本报记者 胡建明

爱
运
动

先是U16中国男子少年队在9月27日被印度队用一粒争议点球逼平，而无缘世少赛；接着U17中

国女子少年队在9月30日的世界杯比赛中被加纳队打了一个0:2，无缘小组出线。短短的几天内，中

国足球相继失守，让很多人都惊呼，中国足球真的到了一个比较危险的时刻了。

2012年U16男足亚少赛是在德黑兰
进行的，中国国少队由宿茂臻率队出征。
由于U16这个年龄段的孩子属于非奥运年
龄段，可供宿茂臻选择的球员是少之又
少，无奈，他只能又从更小的年龄段中挑
选了多名球员充实到这支队伍中。所以，
出征之前，很多人都已经预料到，这次国
少队必然要面临着“以小打大”的挑战。

本次国少队中共带了23名球员出
征，其中96年龄段的球员有7人，剩下的
球员有15名是97年龄段的，有1人是98年
龄段的。这样的人员配备，在本届亚少赛
是很少见的。在小组赛前两轮比赛中，
国少队先后与叙利亚、乌兹别克斯坦队
战成了1:1平。最后一轮比赛，国少队
面对的对手是实力较弱的印度队，只要

能战胜对手，国少队就能进入四分之一
决赛。

令人遗憾的是，当国少队即将以2:1
的比分结束比赛时，当值主裁判却在最
后时刻“送”给了印度队一个“莫须有”的
点球，最终，国少队被对手2:2逼平，未能
晋级四分之一决赛。赛后，国少队的孩子
们泪流满面地说：“我们本来就是以小打

大，没想到裁判也来陷害我们。这个世界
真是太不公平了。”

这支队伍自成立之后，先后进行了
15场比赛，在大部分都是以小打大的情
况下，他们取得了5胜4平6负的成绩，整
体表现还算不错。当时很多人都认为，这
支队伍至少会在亚少赛中获得小组出线
权。

与中国男子U16少年队相比，中国
女子U17少年队在世界杯上的表现更
是让人遗憾不已。本次出征U17女足世
界杯，是中国女子U17少年队第一次组
队参加这个年龄段的世界杯比赛。

在缺少关注的情况下，由山东籍教
练张崇来率领的这支队伍，在小组赛前
两场比赛中，表现出了强劲的战斗力。
首战，她们以 4:0大胜乌拉圭队；次战，
面对强劲的德国队，她们大部分时间都

压制着对手，可惜的是，在全场大部分
时间都以1 :0领先的情况下，最后十几
秒钟被对手打进了一球，非常遗憾地以
1:1战平对手。最后一战，中国女子U17
少年队迎战加纳队，只要战平对手，她
们就能获得小组出线权。

可惜的是，这一次，这支女子少年
队也没有打破中国足球的宿命。在“打
平就能出线”的情况下，她们却以0:2输
给了加纳队，未能获得小组出线权。对

于中国足球来说，“打平就能出线”简直
就等同于“死神来了”。

1985年世界杯预选赛，刚刚获得亚
洲杯亚军的中国队在只要打平就能出
线的情况下，竟然在主场1：2输给了中
国香港队，“5·19事件”就此诞生；1992
年徐根宝率领的国奥队冲击巴塞罗那
奥运会，最后一战只要战平韩国队就能
出线，结果开场9分钟就连失三球，最终
1：3败北，从此中国足球患上了“恐韩

症”；1996年亚特兰大奥运会
预选赛，国奥最后一战
再遇韩国，同样是打
平就能出线，但却
是一个0：3的大
败……

这一次，宿茂臻率领的国少队折戟
德黑兰，从表面上看主要是因为裁判的
因素，但实际上，中国足球之所以连遭打
击，其主要原因还是因为人才不足，并且
足协在设计中国足球发展规划的时候，
也存在一定的误差。

先说人才不足的问题。据介绍，这一
次宿茂臻在选拔国少队的参赛队员时，
可供他选择的球员只有区区的51人。一
位业内人士听到这个数字时，苦笑着说：

“说实在话，这个数字也达不到。”为什么
会出现这样的情况呢？其主要原因是因
为U16国少队员不属于奥运年龄段，这
都已经是老生常谈的原因了。

以往中国的足球培养体制，偏重于
奥运年龄段的选拔。四年一届的奥运会，
必然造成一个“年龄段断层”出现。这支
国少队属于96年龄段——— 但当这批队员
长到适合奥运年龄的2 2岁时，正好是

2018年，这个时候距离2020年奥运会还
有2年。可是到了2020年这批孩子又已经
24岁，超出奥运限制的23岁。而如果提前
参加奥运会，他们的年龄又太小。所以
说，这个年龄段的球员处境是比较尴尬
的。女足也存在同样的问题。

还有一个原因就是因为中国足球的
发展规划也有误区。前几年，中国足球在
好多战役中，都是死于“保守”。最近几
年，随着外教大量涌入中国，中国足球慢
慢改变了注重防守的思维，而是开始向
进攻倾向。谁知，这样防守又被忽略了。
单就技战术本身而言，其实无论是女足
国少还是此前被淘汰的男足国少，暴露
出的问题几乎完全一致，体能差，防守
糟。而且不管是少年还是成年，也几乎一
致。

此外，到目前为止，中国足协还在期
望中国足球能先从女足身上找到突破

口，然后再带
动着男足发展。
可因为练足球的
女孩子太少，这个计
划几乎没有实施的可能。
再说了，任何一个国家足球
的发展，一般都是由男足带动女
足，像日本以及这一次给U17中国女足
造成被动的加纳都是这种情况。

“以小打大”也被陷害

“想赢怕输”引来“黑色时刻”

人才不足，规划有误

U17女足还需锻炼自己心态。
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